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Liebe Leserinnen und Leser,

Mannheim soll eine Stadt für die Menschen sein.

Eine Stadt

 in der die Menschen gut leben können

 in der sich die Menschen sicher fühlen

 in der niemand ausgegrenzt wird

In Deutschland und der Welt gibt es viele Fragen:

 Wie können wir uns sicher fühlen?

 Wie können wir die Natur und das Klima schützen?

 Wie können viele unterschiedliche Menschen gut zusammen leben?

Mannheim möchte gute Antworten auf diese Fragen geben.

Deswegen haben wir die Menschen in Mannheim gefragt:

 Was ist Ihnen wichtig?

 Wie soll Mannheim in Jahr 2030 sein?

Die Antworten stehen in diesem Text: Leit∙bild Mannheim 2030

Wir müssen in Zukunft gute Entscheidungen treffen.

So können wir viele Dinge verändern.

 

Dr. Peter Kurz

Oberbürgermeister 
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Das Leit∙bild Mannheim 2030

Dieser Text ist eine Kurz∙fassung von dem Heft:

Leit∙bild Mannheim 2030

Ein Leit∙bild ist ein Plan.

In dem Plan geht es um das Leben in Mannheim in der Zukunft. 

In dem Plan steht: 

 Was  uns wichtig ist. 

 Was wir machen wollen. 

 Wie wir es machen wollen. 

Das Leit∙bild gibt Antworten auf wichtige Fragen.

Zum Beispiel: 

 Wie wollen wir in Mannheim in der Zukunft leben?

 Was muss besser werden?

 Was können wir dafür tun?

Viele Mannheimer und Mannheimerinnen haben Ideen für die Zukunft.

7 Themen sind den Mannheimern und Mannheimerinnen besonders wichtig.

Bei jedem Thema gibt es Ziele.

Mannheim hat die Themen und die Ziele aufgeschrieben: Das Leit∙bild.

Der Gemeinde∙rat der Stadt Mannheim hat dem Leit∙bild zugestimmt.
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Der Gemeinde∙rat ist die Vertretung von allen Bürgerinnen und Bürgern.

Das Leit∙bild gilt jetzt in Mannheim.

Das bedeutet:

Bei allen wichtigen Entscheidungen denken wir an die Ziele im Leit∙bild.

Die Stadt∙verwaltung von Mannheim sagt:

 Wir erreichen die Ziele nicht alleine.

 Alle müssen  mitmachen.

 Alle müssen sich für die Ziele einsetzen.

Dazu gehören:

 die Menschen in Mannheim

 Firmen

 Vereine

Dann können wir in Mannheim in Zukunft gut leben.
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Wie sind die Themen und Ziele entstanden?

Die Vereinten Nationen sind ein Zusammen∙schluss von vielen Ländern.

Fast alle Länder auf der Erde machen bei den Vereinten Nationen mit.

Auch Deutschland ist dabei.

UN ist die englische Abkürzung für die Vereinten Nationen.

Die UN möchte:

Alle Menschen auf der Erde sollen gut leben.

Deshalb hat die UN sich Gedanken über die Zukunft gemacht.

Die Länder von der UN haben 17 Ziele vereinbart.

Alle Länder von der UN wollen sich für diese Ziele einsetzen.

Die 17 Ziele heißen Nachhaltigkeits∙ziele.

Nachhaltigkeit bedeutet: 

Die Menschen erhalten die Erde. 

Deswegen machen die Menschen keine schädlichen Sachen

Die Mannheimer und Mannheimerinnen haben über die Ziele von der UN 

nachgedacht:

 Was können wir in Mannheim tun?

 Welche von den 17 Zielen von der UN sind für Mannheim wichtig? 

Mannheim hat die 17 Nachhaltigkeits∙ziele zu 7 Zielen zusammengefasst.

Diese 7 Ziele nennen wir strategische Ziele. 

Strategisch bedeutet: Wie müssen die Ziele für lange Zeit verfolgen.

Die strategischen Ziele stehen im Leit∙bild.



6

Hier sehen Sie alle  17 Nachhaltigkeits∙ziele von der UN  

mit ihren Symbolen:

Niemand ist arm. Alle Menschen bekommen 

gute Bildung.

Niemand hat Hunger. Frauen und Männer sind 

gleich viel wert.

Alle sind gesund und 

glücklich.

Alle Menschen haben 

sauberes Wasser und eine 

Toilette.
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Alle Menschen können sich  

Energie leisten:

Strom, Heizung und Treibstoff. 

Die Energie∙gewinnung schadet 

nicht der Umwelt

Alle Menschen haben die  

gleichen Rechte

Alle Menschen haben eine  

gute Arbeits∙stelle.

In den Städten und Dörfern  

achten alle Menschen auf  

Nachhaltigkeit

Es gibt viele Firmen mit  

neuen Ideen.

Alle denken bei ihren 

 Entscheidungen an die Zukunft.
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Alle denken bei ihren 

Entscheidungen an den 

Klima∙schutz.

Alle Menschen leben in  

Frieden.

Flüsse und Meere werden 

 geschützt.

Die Länder arbeiten  

zusammen.

Tiere und Pflanzen werden 

 geschützt.
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Sie haben gelesen:

Mannheim hat sich 7 strategische Ziele überlegt.

Nun erklären wir diese 7 strategischen Ziele genauer.

In den farbigen Feldern stehen die Ziele in normaler Sprache.

Zwischen den farbigen Feldern erklären wir die Ziele in Leichter Sprache.

Thema 1
Zusammen∙leben und teilhaben 

Das sind die Ziele:

 Alle zusammen bilden die Gesellschaft.

 Alle können mitgestalten.

Zukunftsthema: soziale und kulturelle Teilhabe, gesellschaftliches 

 Miteinander und lebenslanges Lernen

Strategisches Ziel: Mannheim gewährleistet Bildungsgerechtigkeit 

und verhindert Armut. Die soziale und kulturelle Teilhabe aller  

Mannheimerinnen und Mannheimer ist sichergestellt.
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Alle können Kultur erleben:

 im Museum

 im Konzert

 im Theater

Alle können etwas lernen

 Alle finden Arbeit.

 Alle haben genug Geld zum Leben.

Beispiel 1
Bildung in Zukunft 

Die Schulen sind für alle Kinder da.

Kinder aus verschiedenen Ländern gehen auf die gleiche Schule.

So haben alle Kinder die gleichen Möglichkeiten.

Alle Kinder können etwas lernen.

Alle Kinder können später einen guten Beruf finden.

Beispiel 2
Arbeit in Zukunft

Es gibt viele Arbeits∙plätze in Mannheim.

Auch für Menschen mit Behinderung gibt es Arbeits∙plätze.

Menschen mit Behinderung können Chefs in Firmen werden.
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Auch das gibt es im Jahr 2030 in Mannheim

 Die Busse und Straßen∙bahnen in Mannheim sind barriere∙frei.

 Alle können mit den Bussen und Staßen∙bahnen fahren

 In allen Stadt∙teilen gibt es auch günstige Wohnungen.

 Arme Menschen und reiche Menschen können Nachbarn sein.

 Alte Menschen und junge Menschen können zusammen wohnen.

 Alle Menschen helfen sich gegenseitig.

 In allen Stadt∙teilen gibt es gute Kultur∙angebote.
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Thema 2
Gesund und glücklich sein 

Das sind die Ziele:

 Junge und alte Menschen leben gut in Mannheim.

  Alle Mannheimer und Mannheimerinnen kümmern sich gut um ihre 

Gesundheit.

 Die Menschen fühlen sich sicher in Mannheim.

Beispiel 1
Pflege in Zukunft

Manche Menschen brauchen Hilfe bei der Körper∙pflege.

Pflege∙dienste pflegen diese Menschen.

So können die Menschen weiter in ihrer Wohnung leben.

Zukunftsthema: Gesundheit, Wohlbefinden und demografischer  

Wandel

Strategisches Ziel: Mannheim bietet eine vorbildliche urbane 

 Lebensqualität mit hoher Sicherheit als Grundlage für ein gesundes, 

glückliches Leben für Menschen jeden Alters und gewinnt damit mehr 

Menschen für sich.
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Beispiel 2
Gesundheit in Zukunft

In allen Stadt∙teilen gibt es Angebote für die Gesundheit.

Diese Angebote sind barriere∙frei.

Zum Beispiel:

 Arzt∙praxen

 Sport∙angebote

 Beratungs∙stellen

Auch das gibt es im Jahr 2030 in Mannheim:

 Kostenlose Sport∙angebote

 Mannheim ist eine gute Stadt für Kinder

Zum Beispiel: 

 Es gibt genug Kita∙plätze.

 Die Mannheimer und Mannheimerinnen ernähren sich gesund.

 Die Menschen sind gern in der Stadt.

 Viele Menschen fahren mit dem Fahr∙rad.

 Die Polizei ist in allen Stadt∙teilen unterwegs.

 Deshalb fühlen die Menschen in Mannheim sich sicher.



14

Thema 3 
Niemanden ausschließen 

Das ist das Ziel:

In Mannheim leben viele verschiedene Menschen. 

Alle Menschen: 

 sind gleich viel wert. 

 haben die gleichen Rechte. 

 werden gut behandelt 

 leben gut zusammen.

 haben Respekt füreinander

 helfen sich gegenseitig. 

 

Zukunftsthema: Gleichstellung, Vielfalt und Integration

Strategisches Ziel: Mannheim ist durch eine solidarische Stadtgesell-

schaft geprägt und Vorbild für das Zusammenleben in Metropolen. 

Die Gleichstellung der Geschlechter und die Anerkennung vielfältiger 

menschlicher Identitäten und Lebens-entwürfe sind hergestellt.
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Beispiel 1
Teilhabe in Zukunft

Alle Menschen können bei der Gesellschaft mitmachen.

Es spielt keine Rolle:

 wo ein Mensch herkommt

 welche Haut∙farbe ein Mensch hat

 ob ein Mensch eine Behinderung hat

 wie alt ein Mensch ist

 welche Religion ein Mensch hat

 wen ein Mensch liebt.

 welches Geschlecht ein Mensch hat. 

Beispiel 2
Treff∙punkte in Zukunft 

In allen Stadt∙teilen gibt es Treff∙punkte:

 Hier können die Menschen miteinander sprechen.

 Hier können die Menschen zusammen Lösungen für Probleme finden.

Ganz verschiedene Menschen machen dabei mit:

 Jeder kann seine Ideen sagen.

 So lernen die Menschen voneinander.
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Auch das gibt es im Jahr 2030 in Mannheim: 

  In der Schule und im Sport∙verein machen viele  

verschiedene Menschen mit.  

Keiner wird ausgeschlossen.

  Es gibt viele verschiedene Arbeits∙plätze. 

Die Menschen arbeiten gern in Mannheim.
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Thema 4 
Mitmachen und beteiligen  

Das sind die Ziele:

 Die Mannheimer und Mannheimerinnen setzen sich für ihre Stadt ein.

  Die Mannheimer und Mannheimerinnen reden bei wichtigen 

 Entscheidungen mit.

 Die Mannheimer wissen: 

 Wie entscheidet der Gemeinde∙rat. 

 Was entscheidet der Gemeinde∙rat. 

 Demokratie ist wichtig für Mannheim. 

Zukunftsthema: Demokratie, Engagement und Beteiligung

Strategisches Ziel: Mannheim zeichnet sich durch eine starke Stadt-

gesellschaft und gutes Verwaltungshandeln aus. Die Mannheimerinnen 

und Mannheimer nutzen überdurchschnittlich engagiert die Möglich-

keiten, sich in demokratischen und transparenten Prozessen an der 

 Entwicklung ihrer Stadt zu beteiligen. 
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Demokratie bedeutet: 

 Alle Menschen dürfen mitmachen in der Gesellschaft.

 Die Menschen wählen die Regierung. 

 Alle Menschen haben die gleichen Rechte. 

 Alle Menschen haben Würde.

 Gewalt ist verboten. 

 Diskriminierung ist verboten. 

Diskriminierung ist: Jemand wird schlechter behandelt als andere.

Gründe dafür können sein:

 Hautfarbe 

 Behinderung

 Armut

 Alter

 Geschlecht 

Beispiel 1
Demokratie in Zukunft

Mannheim möchte gute Entscheidungen treffen.

Deshalb fragt die Stadt∙verwaltung die Mannheimer und Mannheimerinnen 

nach ihrer Meinung:

Wie wollen Sie leben?
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Die Stadt∙verwaltung Mannheim möchte: 

 Viele Menschen können mitreden. 

 Menschen haben viele Ideen 

Beispiel 2
Wahlen in der Zukunft

Sehr viele Mannheimer und Mannheimerinnen gehen wählen.

Die Menschen bekommen alle wichtigen Informationen zur Wahl. 

Die Menschen wissen

 wo sie wählen 

 wie sie wählen. 
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Auch das gibt es im Jahr 2030 in Mannheim:

  Die Schulen arbeiten mit Vereinen und Jugend∙treffs zusammen.  

Dort lernen die Kinder:  

So gehen wir gut miteinander um.

 Die Stadt∙verwaltung gibt den Menschen wichtige Informationen.

 Die Stadt∙Verwaltung erklärt den Menschen ihre Entscheidungen.

  Viele Menschen haben ein Ehren∙amt. 

Das bedeutet: 

Die Menschen helfen in ihrer Frei∙zeit anderen Menschen. 

Für diese Arbeit bekommen die Menschen kein Geld. 

Trotzdem ist diese Arbeit wertvoll.
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Thema 5
Neue Technik nutzen 

Das sind die Ziele:

Das Internet und die Computer machen unser Leben leichter.

Die neue Technik bringt Arbeits∙plätze nach Mannheim.

Es gibt viele gute Ideen für die Zukunft.

Beispiel 1
Technik in Zukunft

Die Mannheimer und Mannheimerinnen lernen:

  So kann ich gut mit dem Computer arbeiten.

  So funktionieren wichtige Computer∙programme.

  So macht das Internet mein Leben leichter. 

Kinder lernen das in der Schule.

Es gibt auch viele Kurse für Erwachsene und alte Menschen.

Zukunftsthema: Digitalisierung, Innovation und zukunftsfähige 

Wertschöpfung

Strategisches Ziel: Mannheim schafft als digitale und innovative  

Metropole die Voraussetzungen für Unternehmen jeder Größe, 

 vielfältige und zukunftsfähige Wertschöpfung zu realisieren sowie 

 Talente und Fachkräfte zu gewinnen.
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Beispiel 2
Stadt∙Verwaltung in Zukunft 

Die Mannheimer und Mannheimerinnen können viele Anträge 

an die Stadt∙verwaltung am Computer bearbeiten.

Zum Beispiel:

Über das Internet kann man Anträge stellen.

Man muss für den Antrag nicht zum Bürger∙dienst gehen.

Wichtig ist: 

Ihre persönlichen Daten sind dabei sicher. 

Auch das gibt es im Jahr 2030 in Mannheim:

  Es gibt überall in der Stadt kosten∙loses Internet.

   Computer∙programme helfen auch im Alltag. 

Zum Beispiel:  

Ein Programm auf dem Handy findet freie Park∙plätze. 

Ein anderes Programm hilft beim Straßenbahn∙fahren.  

Das Programm ist barriere∙frei. 

   Es gibt viele Fahrräder und Autos zum Leihen. 

Deshalb muss nicht jeder selbst ein Fahr∙rad oder ein Auto kaufen.

  In der neuen Stadt∙bücherei kann man viel lernen.  

Zum Beispiel: Wie können wir neue Technik nutzen? 
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Thema 6
Klima und Umwelt schützen 

Die Erde wird immer wärmer.

Ein wichtiger Grund dafür sind die Abgase von Autos und Heizungen. 

Wenn die Erde wärmer wird nennt man das: Klima∙wandel.

Klima∙wandel ist schlecht für: 

  Pflanzen. 

  Tiere.

  Menschen. 

Die Stadt∙verwaltung Mannheim möchte etwas gegen den Klima∙wandel tun. 

Das nennt man Klima∙schutz.

Das ist das Ziel:

Alle schützen das Klima und die Umwelt.

Zukunftsthema: Klima, Umwelt und alternative Mobilität

Strategisches Ziel: Mannheim ist eine klimagerechte – perspektivisch 

 klimaneutrale und resiliente Stadt, die Vorbild für umweltbewusstes 

 Leben und Handeln ist.
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Beispiel 1
Klima in Zukunft 

Die Menschen denken über das Klima nach:

Wie können wir das Klima schützen?

Zum Beispiel:

Ich kaufe Lebens∙mittel aus der Nähe von Mannheim.

Diese Lebens∙mittel müssen nämlich nicht von weit her gebracht werden.

Oder ich fahre weniger Auto. 

Dann gibt es weniger Abgase in der Luft.

Das ist gut für das Klima.

Beispiel 1
Klima in Zukunft 

Die Menschen denken über das Klima nach:

Wie können wir das Klima schützen?

Zum Beispiel:

Ich kaufe Lebens∙mittel aus der Nähe von Mannheim.

Diese Lebens∙mittel müssen nämlich nicht von weit her gebracht werden.

Oder ich fahre weniger Auto. 

Dann gibt es weniger Abgase in der Luft.

Das ist gut für das Klima.
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Beispiel 2
Natur in Zukunft

In Mannheim gibt es viele Tiere und Pflanzen. 

Die Stadt∙verwaltung Mannheim schützt die Tiere und die Pflanzen. 

Umwelt∙schutz ist wichtig für die Menschen. 

Auch das gibt es im Jahr 2030 in Mannheim:

  Viele Menschen fahren mit dem Bus oder mit der Straßen∙bahn. 

Viele Menschen fahren mit dem Fahrrad  

Es gibt viele gute Fahrrad∙wege. 

  Das Wasser in Mannheim ist sauber.

  Es gibt weniger Müll in Mannheim.

  Die Menschen trennen den Müll richtig.

  Die Menschen verbrauchen Energie aus Wind und Strom
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Thema 7
Mit anderen Ländern zusammen∙arbeiten 

Das sind die Ziele:

Mannheim ist ein Vorbild. 

Mannheim arbeitet gut mit anderen Städten in der ganzen Welt zusammen:

  Mannheim hilft anderen Städten. 

  Andere Städte helfen Mannheim.

  Mannheim ist eine europäische Stadt. 

Die Zusammen∙arbeit in Europa ist sehr wichtig. 

Wir müssen überlegen: 

Welche Folgen hat unser Verhalten für Menschen in der ganzen Welt? 

 

Zukunftsthema: internationale Zusammenarbeit, globale 

Verantwortung und Konsum

Strategisches Ziel: Mannheim ist Vorbild für die internationale 

 Zusammenarbeit von Städten. Kommunale Entwicklungspolitik und 

 verantwortungsvoller Konsum tragen zu globaler Gerechtigkeit und  

einer nachhaltigen internationalen Politik bei.
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Beispiel 1
Einkaufen in der Zukunft 

Alle überlegen:

Welche Folgen hat mein Verhalten für Menschen in anderen Ländern?

Zum Beispiel:

Welche Dinge soll ich kaufen?

Viele Menschen in Mannheim kaufen fair gehandelte Produkte.

Fair gehandelt bedeutet:

 Die Menschen in ärmeren Ländern habengute Arbeits∙bedingungen.

 Die Produkte werden nicht durch Kinder∙arbeit hergestellt.

  Die Menschen in ärmeren Ländern bekommen genug Geld für  

ihre Arbeit.

Beispiel 2
Zusammen∙arbeit mit anderen Städten in der Zukunft

In Mannheim leben Menschen aus vielen verschiedenen Ländern.

Auch viele Menschen aus der Türkei leben in Mannheim.

Einige von diesen Menschen setzen sich für Städte in der Türkei ein.

Mannheim unterstützt diese Menschen.

So können die Städte voneinander lernen.

Zum Beispiel:

Mannheim unterstützt die Bildungs∙arbeit in einer türkischen Stadt.
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Auch das gibt es im Jahr 2030 in Mannheim:

  Die Firmen in Mannheim arbeiten mit Firmen in anderen Ländern 

 zusammen.

 Die Mannheimer und Mannheimerinnen wissen:

 Alle Menschen auf der Welt sind gleich viel wert.

 Alle Menschen auf der Welt sollen gut behandelt werden.

  Mannheim tauscht sich mit vielen anderen Städten aus. 

So können die Städte voneinander lernen.

 Viele Jugendliche besuchen die Partner∙städte von Mannheim.

Redaktion:
Stadt Mannheim Fachbereich Demokratie und Strategie 
Büro für Leichte Sprache der Gemeindediakonie Mannheim

Dieser Text wurde von Werkstattbeschäftigten der Gemeindediakonie auf seine 
Verständlichkeit geprüft. 
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